
新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 编辑邮箱：xmtyb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cn !"#$"%& ' ()*%$(

责任编辑/吴四清
见习视觉/邵晓艳

2017年2月23日/星期四
A18

! ! ! !今天是个好日子。北京初春
的皑皑白雪，已化作团团水渍，晴
空下，透着爽利。

!" 后“体制外人才”，商人
姚明，成为新一届中国篮协主
席。中国篮球的“金字招牌”，又
一次被擦亮。他或许是靠个人形
象与品牌而上位，但众人期待的
愿景，却绝非其一人之智谋所能
达成。
姚主席的难处一! 首当其冲

是国家队的队伍建设! 说白了就

是大赛战绩"

分管一个运动单项，又是众
人瞩目的大球，不搞出点叫人可
喜的面貌一新来，都是虚妄。国家
男篮在近两届奥运会小组赛 #"

场全败，陷入了 $%多年来中国篮
球的罕见低谷。奥运之后，老帅宫
鲁鸣合同到期。在距离 $"&'年本
土举行的男篮世界杯只剩下 $年
半时，中国男篮的主教练仍是未
知数。新一个 (年周期里，将迎来
世界杯和奥运会，中国男篮形势
严峻。中国女篮在里约奥运会上
止步小组赛，一直以来的生存状
态又是“孤单寂寞冷”。如今，外教
离职，前路仍漫漫。

姚主席的难处二! 是深耕中国篮球土

壤"

说白了，金字塔尖难以高耸入云，多因
为金字塔底基石无力。青少年篮球的建设决
定了中国篮球的未来。)*+虽然红火，但中
国篮球自身的造血体系并不理想。人才培养
如十年树木、百年树人。中国男篮助教李楠
曾在采访中指出，中国男篮在国际赛场挣扎
的原因，一是青训，一是长期在亚洲称雄，却
得不到高水平、高质量比赛的锻炼。此外，中
国篮球文化的氛围也并不如意。在 )*+赛
场上，球场打架、指责裁判等暴力现象多次
发生。甚至，一些常规赛要为演艺明星的演
唱会让路。管理失当，处境尴尬。

姚主席的难处三!当算#铜钿$%

)*+看上去很火，但其到达真正市场化
彼岸，并非朝夕。资源外放，让市场竞争更活
跃，资本进场，让行业赢得新生机。中国篮球
的银箱扑满起来，才能让中国球员的皮夹子
鼓起来。在 ,*+生涯中，姚明读懂了运动员
个人商业价值与联赛品牌价值之间的关系。
盘活中国篮球的生意经，需要国际眼光的中
国智慧。
主席，且又是个有名有实可作决断的主

席，自然不是露个脸撑个场面便算完事的。姚
明面临的困难越多，我们所倾注的期盼越烈。
这个上海男人，几经身份变迁，终不负能人志
士之名。千淘万漉虽辛苦，吹尽狂沙始到金。
面对三难，姚主席，迎难而上。

首席记者 华心怡 本报记者 李元春
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! ! ! !这一次#真的是站在$巨人%的肩膀上了&

这个男人#身高七尺&打球时#凭一己之

力擎起中国篮球在世界的全部& 归来后#又

成了风生水起的姚老板&他的心思#是活的&

篮球是他的皈依#但篮球的定义绝非仅仅在

篮球场上发生的一切& 他牵头 &!家俱乐部

投资人筹备成立中职联篮球公司& 他想做

的#更多&

看上去一切似乎水到渠成# 舍他其谁'

姚明不仅担任过多种篮球角色#也熟悉国内

外的篮球文化& 从球员到管理者#姚明也从

未离开过中国篮球& 加上有口皆碑的$高情

商%$高智商%# 姚明的个人形象和品牌已在

国内有了极高的威望& 从国际视野来看#姚

明是中国篮球的$名片%($"&-年#姚明入选

美国奈史密斯 ,*+名人堂# 成为历史上首

位进入名人堂的中国人&

但#这其实更是时势造英雄& 姚主席上

位#释放出中国体育深化改革的积极信号&

打破藩篱)不拘一格降人才正成为体育行业

领袖选拔的新趋势&风口变了#思路变了&于

是#路更宽了#局更活了& 姚明的$晋升%#已

经超越了退役运动员$当官%的表层#它体现

了$让专业人做专业事%的新内核&国际体育

组织中#类似的例子还不少#巴赫)罗格)塞

巴斯蒂安*科都在后竞技生涯中展现了强有

力的$政治%能力&

中国体育革新驶入快车道#这其实只是

中国新气象某一层面的写照&那些体制内外

的$隐形高墙%被打破#格局豁然开朗& 与当

年的状元秀)后来的姚老板一样#姚明又一

次因为中国社会的进取与创新# 成为弄潮

儿#成为先锋者& 姚主席在新一届中国篮协

中发挥作用#将带来积极的示范效应(有见

地)有思想)有影响力#就可到更宽阔的天地

中去施展才华&姚主席或许是名声在外的第

一人#但肯定不是最后一个&

这一次#中国篮协真的是站在$巨人%的

肩膀上了& 这$巨人%#是姚明#更是时代风

尚& 华心怡

! ! ! !今天，姚老板正式成为姚主席。从本报
&月 .日刊登《姚明出任篮协主席比当男
篮主帅更合适》到成为现实，姚主席上位只
费了两个月时间。姚明匆匆来到台前，我们
心中仍有问号———

入主篮协 为何是他&

这次中国篮协新一届主席的选举是
“等额选举”，而且候选人只有姚明一个，他
的上任可谓毫无悬念。至于为何姚明会成
为唯一人选，一方面是因为他本身条件过
硬，另外就是高层领导赏识。
记者了解到，在今年 &月的篮协代表

大会暨换届筹备工作会议上，姚明和李金
生被共同任命为筹备组组长，国家体育总
局局长助理李颖川在针对换届的讲话中特
意谈到“新思维”、“新体系”、“新活力”、“敢
于自我革命”、“敢于创新思维”，也都预示
着篮协的换届，会有以往从未有过的全新
力量的注入和参与。“体育总局积极支持中
国篮协在此次换届中，吸收更多具有篮球
专业背景、熟悉国内外篮球发展、运动成绩
优异、在国内外具有较强社会影响力和较
高知名度、积极推动中国篮球事业发展的社
会人士进入协会领导机构，并担任领导职
务。”李颖川的这一番话提到了多个标准，
明眼人一看，便是为姚明“量身打造”的。

篮协大会 为何提前&

本次篮协代表大会原本定于 .月中下旬方才召
开，为何有些仓促地被突然提前到 $月下旬？
篮协大会的提前召开，是锐意改革的新任国家体

育总局局长苟仲文新官上任后特意推动的结果。在全
国上下都有意姚明出任新一届篮协主席后，本来中国
篮协要为姚明量身修改章程，而且要商量妥当中国篮
协实体化后和篮管中心如何分家的诸多细节，如果放
在 .月份中下旬，届时 )*+联赛已经接近尾声，篮管
中心和中国篮协可以耐心细致地逐步商讨脱钩进程。

不过，期盼着迅速改革的苟仲文显然无法容忍这种
磨磨蹭蹭的办事效率，所以，中国篮协很快就改在 )*+

季后赛开打的前一天举行换届会议。而在姚明顺利当选
后，还有时间来理顺上下关系，接下来马上就要出席两
会的他，在参政议政时就会多一个中国篮协主席的全新
头衔，这无疑也有助于推动两会代表进一步讨论体育体
制改革的话题。

利益关联 如何解决&

姚明不但是上海男篮的投资人，也是 )*+公司的副
董事长，同时还投资了其他各项产业，如今他又成为中国
篮协主席，如何解决各种身份之间的利益关联问题？
在姚明参与投资的 $%多个投资基金、企业中，真

正能够查到姚明是法人的只有上海东方篮球俱乐部有
限公司、上海曜为投资管理有限公司、中职联篮球俱乐
部（北京）股份有限公司这三个公司，其余的法人代表、
公司股权等均由姚明妻子叶莉或父亲姚志源出任或掌
管。所以，个人收益上来说，其实影响很有限。
出任中国篮协主席后，姚明把上海男篮转让出去

也并非没可能。本报记者 李元春 首席记者 华心怡
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!"# 风口变了 思路新了 格局大了
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三疑问 三难点

姚明上位记三阶段
'一(

! !""#年 当时在火箭队尚未退
役的姚明用 $%%%万元人民币收购上海
大鲨鱼俱乐部。

! !"$%年 %月 姚明成为中国男
篮顾问。

'二(

! !&$' 年 ! 月 $% 日 由 &! 家
)*+ 俱乐部牵头成立的中职联公司正
式注册成功，姚明任公司董事长，并在该
公司正式选出总经理人选之前暂时兼任
总经理一职。

! !&$' 年 # 月 中国男篮职业
联赛公司成立筹备会议暨 )*+ 公司股
东大会在济南举行，)*+ 俱乐部以无记
名投票方式选出上海东方俱乐部投资人
姚明担任副董事长。

! !&$'年 $!月 !#日 各省市局
长、中心主任会议上，新任国家体育总局局
长苟仲文专门点到篮管中心谈改革，并提
到了姚明的名字：“我看篮球就可以请姚明
当协会主席，篮球让篮球人自己去做。”

! !&$(年 $月 #日 篮协召开第
九届中国篮球协会全国代表大会暨换届
会议筹备工作媒体通气会，篮协对外宣
布已经为此专门成立了换届会议筹备
组，姚明和李金生共同出任筹备组组长。

! !&$(年 $月 $&日 姚明接受人
民日报专访，表示他正“以一种全新的方
式参与到中国篮球事业的发展中来。”

'三(

! !&$(年 !月 !)日 中国篮球协
会第九届全国代表大会召开，姚明当选
新一届中国篮协主席。

李元春 华心怡
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